



2. Dusun Jatiroto
3. Dusun Jeruk Gulung
4. Dusun Ngasem
5. Dusun Jepang
6. Dusun Kaligede
7. Dusun Tepus
8. Dusun Mbatang

Dusun Jepang sendiri terletak di tengah-tengah antara Dusun Kaligede dan Mbatang tepatnya berada di tengah-tengah hutan jati, persawahan, dan perkebunan. Dari Kantor Kelurahan kurang lebih 4 km, dari Pusat Ibu Kota Bojonegoro kurang lebih 93 km dengan jarak tempuh naik bus anatar kota dalam Provinsi 3-3,5 jam 258 km dari Ibu Kota Provinsi Jawa Timur (Surabaya).

Kalau dilihat Dusun Jepang ini berada di daerah yang pelosok cukup jauh dari Pusat Kota Ngawi maupun Kota Bojonegoro sendiri. Sebelum masuk daerah Dusun Jepang terdapat 2 jalan kembar diantaranya: jalan yang kiri menuju Desa Kalangan dan jalan yang kanan menuju Dusun Kaligede dan Jepang. Di sebelah Barat Dusun Jepang adalah Desa Kalangan, disebelah timur terdapat Dusun Kaligede, disebelah utara terdapat Dusun Batang, dan Dusun Tepus, sedangkan disebelah selatan terdapat Dusun Jatiroto. Batas-batas wilayah Dusun Jepang yang merupakan tempat lokasi penelitian tersebut berada disebelah tengah yang berdekatan Dusun Kaligede dan Dusun Batang





















*pangaran*, barulah mereka menjawab dengan apa yang lazim kita anggap sebagai nama, yaitu *suto* atau *noto* misalnya.

#### b. Perkawinan

Di dalam perkawinan masyarakat Samin sama seperti di daerah lain pada umumnya, perkawinan masyarakat Samin di laksanakan dengan kesepakatan bersama dengan mengundang semua orang yang ada di sekitarnya (tetangga rumah) sebagai meramekan suasana pernikahan serta mendoakan orang yang sedang menikah. sebelumnya kedua pihak akan melaksnakan akad nikah, meraka di peretmukan dengan kedua pihak untuk menanyakan kesepakatan antar kedua pihak. Jika sudah menemukan kesepakatan antar kedua pihak, dan sudah suka sama suka barulah diadakan pernikahan dengan menikahkan kepada dari orang tua putrinya sendiri. Namn pernikahan orang Samin tidak menggunakan terop, hanya hiasan rumah yang bahannya dari bambu. Pernikahan *wong* Samin tidak pergi ke KUA (Kantor Urusan Agama), namun saat ini Karena adanya sosialisasi atau penyuluhan dari beberapa instansi lain yang memberitahu bahawa pernikahan yang di laksanakan harus sesuai dengan ajaran Agama Islam. sah di mata agama dan dimata negara atau di tercatat di KAU, Meski sebelum akad nikah di KUA mereka masih tetap melaksanakan perkawinan menurut adat mereka sendiri.















cucunya supaya menanam kepada menyediakan *garam* (pisau) karena akan sulit mahal pakai dan makanan. Memang sungguh nyata setelah Ki Surokarto Kamidin berkeliling, Akhirnya Mbah Surokarto Kamidin menyuruh anak lelakinya yang buta haruf yang bernama Kardi (Hardjo Kardi) untuk memberitahukan kepada anak cucunya. Dengan berjalannya waktu Hardjo Kardi semakin tua dan pengetahuannya semakin bertambah. Hardjo kardi bertempat tinggal di Dusun Jepang Desa Margomulyo.

#### 4. Persebaran ajaran masyarakat Samin

Seperti kita ketahui, daerah Randublatung adalah pusat Gerakan Samin Surosentiko berawal dan salah satu wilayah kosentrasi masyarakat Samin pada waktu itu.

Puncak perkembangan Gerakan Samin terjadi pada tahun 1914, setelah paja tanah dan cacah jiwa dinaikkan oleh pemerintah kolonial. Persebaran Gerakan Samin tampaknya tidak dapat dibedakan oleh otoritas pemerintah kolonial, sehingga mereka yang bersimpati pada gerakan ini dan yang bergabung dengan di daerah antara Bojonegoro di Jawa Timur hingga ke Pati di Jawa Tengah. Setelah tahun 1914, untuk sementara waktu “tidak terdengar “ lagi arsip atau dokumen-dokumen tertulis yang menjelaskan tentang aktivaitas pengikut Samin.

Setelah tahun 1914, memang para peneliti dan ilmuwan sebelumnya telah mencatat bahwa ajaran Samin disebarkan oleh menantu dan murid-

muridnya (Karsiyah dan Engkrak) ke daerah-daerah seperti Bojonegoro, Pati, Purwodadi, dan Grobogan.

Pada tahun 1856 Samin dilahirkan di Randublatng, Blora. Ada yang mengatakan bahwa nama lahirnya adalah Raden Kohar. Anak Surowijoyo ini kelak dikenal dengan nama Samin Surosentiko atau Samin Surondiko menurut dialek Blora. Pada tahun 1874 hutan di wilayah Blora, Grobogan, dan Bojonegoro diklaim pemerintah kolonial sebagai miliknya. Klaim ini didasarkan pada kenyataan bahwa sebelumnya kepemilikan hutan ada di tangan kerajaan-kerajaan yang berkuasa.

Ki Samin Surosentiko dalam mentang penjajah dapat dilihat dalam bermacam-macam cara. Bila kita melihat bagaimana perbuatan orang-orang pemerintah belanda yang hendak menghabiskan warga Samin yang waktu itu tersebar di Blora, Bojonegoro, Pati, Kudus yang paling banyak di desa Tapelan Kecamatan Ngraho Bojonegoro. Namun Ki Samin Surosentiko tidak khawatir berjuang namun kelihatan diam sepertinya dia melawan tanpa perang. Cara yang di pakai melawan hanyalah menolak membayar pajak, menolak menyumbang tenaga untuk Pemerintahan Belanda, membantah terhadap peraturan dan dia mendewakan dirinya seperti halnya titisan dewa yang suci.

Menganggap pajak sebagai iuran sukarela dan menerima kewajiban kerja pajak selain yang baru di perkenalkan. Hal ini membuat Surokidin menantu dari Samin Surosentiko menolak membayar pajak. Sorokidin dan















menurut mereka meskipun seseorang telah memeluk agama, namun tingkah lakunya jahat, tidak dapat hidup rukun dengan sesama manusia (sesama hidup) adalah juga tetap sebagai manusia yang jahat.

Ini membuktikan bahwa dalam urusan keagamaan dan keyakinan tidak ada konflik di antara yang masih memegang ajaran Samin dengan yang memeluk agama Islam, walaupun sangat disadari oleh orang Samin bahwa masuknya Islam ke lingkungan mereka, akan mengancam kelestarian ajaran Samin. Tetapi karena orang Samin punya pandangan bahwa semua agama bertujuan untuk mencapai kebaikan, maka tidak ada alasan untuk menolak kehadiran Islam di tengah-tengah mereka.

Gerakan Samin mengambil modus dengan melakukan pembangkangan sosial seperti tidak membayar pajak, mangkir dalam kerja bakti, menggunakan bahasa Jawa *Ngoko* (Bahasa Jawa “Kasar”) sebagai sarana komunikasi sehari-hari. Bahkan dengan menolak sekalian institusi formal yang berbau negara seperti Sekolah dan Bahasa Nasional. Bahasa adalah senjata bagi mereka. Logika bahasa yang dimainkan seringkali membuat aparaturnya kewalahan menjawabnya. Misalkan atas tuduhan bahwa masyarakat mencuri lahan. Bagi orang Samin, mereka tidak mencuri lahan, sebab lahan yang dituduh mereka curi itu masih ada ditempatnya, tidak berpindah. Mereka juga tidak mencaplok lahan. Bagi mereka tindakan yang mereka lakukan adalah menggarap lahan sebagai sumber penghidupan. Lahan garapan, tanah, adalah karunia Tuhan yang bisa dinikmati oleh siapapun. Ajaran Samin yang menjadi legitimasi masyarakat















### **C. Perubahan Masyarakat Samin dalam perspektif Hukum Tiga Tahap Auguste Comte**

Analisis merupakan proses mengatur uraian data, menorganisasikan kedalaman suatu pola kategori dan suatu uraian dasar pada tahap ini data diperoleh dari beberapa sumber yaitu melalui wawancara, pengamatan, catatan lapangan, dan catatan lainnya yang mendukung, kemudian dikumpulkan diklasifikasikan dan dianalisis dengan analisis induktif.<sup>24</sup>

Dalam pembahasan teori ini perlu hasil penelitian yang sudah ada terutama di lapangan, untuk mengembangkan teori yang telah ada. Maka hasil penelitian yang di cari relevansinya dengan teori-teori yang sudah ada dan berlaku di dalam ilmu pengetahuan itu sendiri.

Auguste Comte melihat bahwa masyarakat merupakan suatu keseluruhan organis yang terdiri atas bagian-bagian yang saling berhubungan. Untuk itu diperlukan suatu metode penelitian empiris yang pata menyakinkan bahwa masyarakat merupakan suatu bagian dari alam seperti hanya gejala fisik.

Auguste Comte mengajukan tiga metode penelitian empiris yang juga digunakan oleh bidang-bidang fisika dan biologi, yaitu pengamatan eksperimen dan perbandingan. Menggunakan metode tersebut, kemudian berusaha merumuskan perkembangan masyarakat yang bersifat evolusioner.

---

<sup>24</sup> Lexy J. Moleong. Metode Penelitian kualitatif (Bandung: Remaja Rosda Karya, 2002) h.



membuat Belanda jengkel dan kehabisan akal untuk membunuh Samin Surosentiko. pada akhirnya salah satu tokoh Samin Surosentiko di buang di pulau Sumatera dan meninggal dalam keadaan disiksa di penjara.

. Pada masa Ki Samin Surokarto Kamidin menggunakan *Aji Pameling*. *Aji Pameling* beliau dapat ketika saat bertapa dan diajarkan kepada Surokarto Kanidin supaya berkeliling ke seluruh Jawa Timur memberitahu anak cucunya supaya menanam kepada menyediakan garam karena akan sulit mahal pakai dan makanan. Namun apa yang terjadi, ternyata tentara Jepang memasuki pulau Jawa bernama Nippon yang lebih ganas dari Belanda pada masa itu.

**Tahap Metafisik (*methaphysical stage*)** yaitu tahapan peralihan dari kepercayaan terhadap unsur supernatural menuju prinsip-prinsip abstrak yang berperan sebagai dasar perkembangan budaya. Tahap metafisik sebagai transisi dari teologis. Tahap ini sebagai suatu kepercayaan akan hukum-hukum alam yang asasi yang dapat ditemukan dengan akal budi.

Sebelum adanya perkawinan, bagi orang Samin sendiri cukup dihadiri oleh beberapa orang kerabat seperti keluarga sendiri, dan direstui oleh Sesepuh oleh Samin sendiri. Perkawinan dilakukan dengan mempertimbangkan calon mempelai berdua dan disaksikan oleh kedua orang tua masing-masing. Calon pengantin yang dari Masyarakat Samin harus mendapatkan calon dari orang Samin sendiri.

Namun sejak datangnya salah satu orang yang masih keturunan Samin ketika itu memberikan penjelasan mengenai aturan tata cara nikah dengan hukum Islam. Dalam hal ini masyarakat Samin mulai menerima aturan tata cara pernikahan secara perlahan-lahan.

pada masa lalu masyarakat samin dalam mengubur mayat dikenal istilah “gelundung semprong” (orang yang telah meninggal dunia dikubur apa adanya). Artinya, jika ada seseorang meninggal maka akan dikubur tanpa dibungkus apa pun, dan hanya dibungkus dengan pakaian sewaktu hidupnya. Semenjak adanya sosialisasi mengenai ada cara penguburan jenazah sesuai dengan ajaran Islam.

Bagi generasi tua Samin yang masih memegang kuat ajaran Samin dan bangga akan identitas dirinya sebagai orang Samin, biasanya ditunjukkan melalui simbol-simbol, seperti tata cara berpakaian. Pakaian orang samin yang khususnya adalah berwarna hitam, seperti baju taqwa yang dipergunakan para wali (tanpa kerah), celana komprang sampai lutut, dan memakai udengan serta tanpa alas kaki. Namun pakainya tersebut di gunakan pada saat acara-acara tertentu, dan setiap harinya masyarakat Samin menggunakan pakainya seperti orang awam.

**Tahap Positif atau Ilmiah (*positive stage*)**, masyarakat diarahkan oleh kenyataan yang didukung oleh prinsip-prinsip ilmu pengetahuan. Dimana akal budi telah meninggalkan pencarian yang sia-sia terhadap pengertian-pengertian absolut.

Seiringnya berjalannya waktu dalam kehidupan masyarakat Samin anantara dahulu dan sekarang, tentu jauh beda dengan yang sekarang. Kalau yang sekarang sudah lebih makmur dari pada dahulu. Bentuk perubahan di masyarakat Samin tidak jauh dengan masyarakat yang lain. Semua sama, cuman fasilitas yang saat ini kurangnya, dari transportasi umum, sarana dan prasarana itu semua masih kurang. Penyebabnya ya seperti itu kawasan jauh dari keramaian, meskipun ikut Desa Margomulyo, serta dekat dengan kecamatan. Kalau berbicara saat ini dengan yang dulu masih bagus dengan sekarang. Dulu jalannya masih tanah, belum di aspal, belum pavingan saat ini, listrik masuk tahun 2000. Alat komunikasi masih kurang kayak TV, namun radio masih ada yang pakai baterai besar ABC Cuma yang punya hanya beberapa orang saja., sekolah masih dalam keadaan bahan kayu, sekarang sudah dapat bantuan dari pemerintahan. sekarang sudah adanya sekolah yang saat ini sedang tahap penambahan gedung baru. Serta banyak anak-anaknya sekolah di sana. Faktornya bentuk perubahannya alat komunikasi sudah masuk, banyak orang kawin bukan orang sana sendiri kawinnya lintas Kecamatan sama-sama orang Bojonegoro, dan yang tinggal saat ini bukan orang Dusun Jepang asli yang tinggal di tempat Dusun Jepang.

#### 1. Perubahan pada aspek keagamaan

Perubahan sosial pada aspek keagamaan masyarakat Samin, Saat ini sudah memeluk agama Islam, yang dahulu tidak mengetahui adanya agama Islam, bahkan sempat menolak kehadirannya. Manun semenjak Mereka

memandang agama dalam arti kepercayaan dan keyakinan semua sama, yaitu semua agama mempunyai tujuan baik. Pandangan mereka yang demikian ini berpangkal pada pendirian bahwa manusia ini adalah sama saja, tidak ada beda-bedanya, karena sama-sama makhluk hidup yang mempunyai kepentingan yang sama pula, yang berbeda adalah tingkah lakunya dan budi pekertinya. Mulai dari situlah masyarakat Samin mau menerima agama Islam, meskipun mereka mengetahui ajaran Samin akan mengesernya.

## 2. Perubahan pada aspek budaya

Perubahan sosial budaya masyarakat Samin mengarah pada tradisi yang telah tercipta di lingkungan tersebut. Hal ini telah dilakukan oleh sesepuh masyarakat Samin dalam kehidupan sehari-hari. Seperti mengenai hal setiap upacara pernikahan, upacara kematian, dan pakaian khas masyarakat Samin. Namun seiringnya berjalanya waktu tradisi yang mereka lakukan sudah tergeserkan oleh ada agama yang mereka anut yaitu agama Islam. Mereka melakukan dengan syariat Islam yang berkaitan dengan pernikahan sudah mulai ke KUA terlebih dahulu, kematian dengan cara membungkus kain kafan, dan Cara berpakaian tidak setiap hari menggunakan pakaian khas Samin, sekarang sudah mulai seperti orang biasanya.





